

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Redacción y Administración,  
300 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Editores,  
**Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.**  
Administrador  
SALE OCHO VECES AL MES  
SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 24 de Noviembre de 1913

NÚM. 199



Relojería Suiza  
DE  
**Aldices Chapatte**  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y  
artículos de mesa, de plata y plateados,  
etc. Importados de las mejores fábricas  
**PRECIOS MODICOS**

**Pintor Decorador y Rotulador**

**Lidio Bonilla Pérez**

PINTOR ESCENOGRAFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,  
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

## Almacén de muebles

de Fernando Hernández

### Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán  
o 100 varas al E. de "La Información"

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

### Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

- |                     |                 |                |               |
|---------------------|-----------------|----------------|---------------|
| Perlinas de cacao   | Large plums     | Pea-nuts pasta | Mixtura       |
| Noisettes guirlachs | Almohadillas    | Amandos Nougat | Josefinos     |
| Balles crocant      | Lentejas        | Almendrones    | Canela        |
| Surtido americano   | Bolas           | Gomas          | Gayarres      |
| Caramelos versos    | Cabos de caña   | Rábanos        | Pescaditos    |
| Melcochas cilindro  | Crugues         | Grapes         | Emperlados    |
| Caramelos cacao     | Mostacilla      | Cerezas        | Cabitos       |
| Confites almendra   | Poisés chocolat | Limonés        | Anís y Perras |

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## EL GREMIO

### Antonio Urbano y Hno.

#### ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir  
con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u., contado,  
" " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "  
Tenemos ar:oz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

## Monumento a Cristóbal Colón Lista

de las personas que en cada provincia integran los comités de propaganda  
para la erección del monumento a Cristóbal Colón  
en nuestro puerto del Atlántico.

*San José*

Don Roberto Brenes Mesén, don  
Ruperto Sáenz, don Claudio Gonzá  
lez Rucavado, don Modesto Martínez,  
don Eduardo Garnier y don Ernesto  
Martín.

*Alajuela*

Don Félix Noriega, don Carlos  
Calvo Fernández, don Ricardo Cas-  
taing, don José Figueredo, don Elías  
Salazar y don Gonzalo Sánchez Boni-  
lla.

*Cartago*

Don Juan A. Bonilla, don Marce-  
lino Calderón, don Manuel J. Jiménez,  
don Félix Mata Valle, don Arturo Vo-  
lio y don Alberto Pacheco.

*Heredia*

Don Ramón Matías Quesada, don  
Carlos Gagini, don Luis Felipe Gon-  
zález, don Carlos Lizaso U., don Al-

berto Sáenz y don Luis Dobles Se-  
greda.

*Puntarenas*

Don Adán Peralta, don Pedro Ro-  
sés, don Teodomiro Acuña, don Die-  
go Chamorro, don Héctor Guevara y  
don A. Boza Mc. Keller.

*Limón*

Don Teodoro H. Mangel, don Car-  
los Valenzuela, don Andrés Borezone,  
don Fulgencio Campos, don Enrique  
Nazari y don Frank Maduro.

*Guanacaste*

Don Francisco Faerron, don Ra-  
fael Rivera, don José Esquivel, don  
Francisco Mayorga Rivas, don Ma-  
nuel Vega y don Alejandro Salazar.

NOTA: A estos comités, pueden en-  
viar sus contribuciones las personas  
que simpatizan con la idea.



Espacio reservado para la  
**SASTRERIA GONZALO ARTAVIA**



**C. MANGEL Y Ca.**



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

**A los zapateros**

En la Manufactura de Calzado  
se necesitan montadores de cal-  
zado fino pagándoles los precios  
acostumbrados pues nunca se han  
alterado.

Para ser admitido es indispen-  
sable proveerse de buenas reco-  
mendaciones.

San José, Octubre 29 de 1913.

## CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma  
con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes  
y belleza á las mujeres

## DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas  
propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.  
100 varas al Norte Estación del Pacífico  
El Admor. Ruperto Sáenz

# Por la clase obrera

En mi anterior artículo senté la tesis de que solamente los gobiernos que nacen a la vida republicana por el calor vivificante del voto espontáneo de los pueblos, se toman marcado interés por la clase obrera, la dignifican, la ennoblecen y ponen todos los medios a su alcance para levantar su nivel moral y material; dictan leyes que tiendan a prevenir los abusos de los ricos que, con el poder del dinero, absorben el trabajo del obrero, a quien explotan inícuamente; emiten leyes sobre accidentes; fundan colonias; establecen escuelas nocturnas; crean Escuelas de artes y oficios; y fundan bibliotecas, etc., etc. En fin, gran parte de la energía gubernamental la invierten en llevar a la más completa efectividad sus buenos deseos y proyectos tendientes a dejar bien cimentada la vida azarosa y raquítica del obrero.

Esa vida plagada de dificultades y de pobreza que, en no pocas ocasiones experimentan algunos obreros, los induce y los precipita en el piélago del vicio y de allí surge la esfinge de la miseria que refracta su sombría silueta en sus humildes hogares. ¡El vicio ha triunfado haciendo su víctima propiciatoria al obrero! Y entonces es cuando las clases altas, el Olimpo, somete al escarpelo de su más implacable crítica y fustiga con su altanero látigo, el cuerpo y las carnes que constituyen la humanidad de esos pobres obreros, que allá en sus momentos de lucidez maldicen su suerte. ¡Pobres! Crean que es la suerte la que tiene la culpa de su desgracia. Y de esta inocente creencia, el Olimpo y los que manejan la cosa pública se ríen.....y celebran con satisfacción el fruto obtenido de su satánica conciencia ¡Ingratos!

Cualquier desgracia, cualquier defecto o incorrección en la vida moral del obrero, del humilde trabajador, del que, como las hormigas, llevando y amontonando su granito de arena, forma o edifica el grandioso monumento que todas naciones cultas llaman civilización, cierta clase social le da una importancia exagerada.

En cambio, esos mismos defectos y vicios no se notan, no admiten censura si la víctima es de ellos, es decir si pertenece a la misma clase. Pues ha de tenerse presente que como la fatalidad no reconoce rangos, clases ni posiciones, la fiera carcoma del vicio corre también las entrañas de los de arriba, de los magnates, de esos que todavía están enfatuados con abolengos y pergaminos, y con esas *credenciales* escalan todas las alturas, menos la de la inteligencia.

Como en todo, hay excepciones, pero por desgracia estas son muy pocas.

R. R. G.

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernandez

## La mentira dura, mientras la verdad llega

Al fin después de claudicaciones que ponen de relieve las mentiras acostumbradas por el antifernandismo Iglesias ha dicho:

"Ruego a Ud. hacer conocer al país, que por convenio celebrado ayer entre el Partido Civil y el Partido Duranista, la acción de ambas agrupaciones será uniforme para la próxima elección de Diputados al Congreso Constitucional en todas las provincias de la República, con excepción de la provincia de Cartago en donde ambas agrupaciones lucharán separadamente, como hasta aquí, en la elección de sus representantes al Congreso.

Será Presidente de la República, entre los candidatos del Partido Civil y del Partido Unión Nacional, aquel que obtenga mayor número de sufragios el 7 de diciembre próximo."

Con una candidez inadmisiblemente los contratantes pretenden hacer creer al pueblo que no hay abusos de su parte contra sus partidarios, y si los hay bajo el punto de vista tantas veces demostrado ya, de que Durán no tiene la más pequeña probabilidad de sobrepasar a Iglesias en votos; en cuya virtud, no hay para que pensar que el Doctor pueda ir al Congreso a otra cosa que a ocupar su curul como diputado.

Es por lo tanto inmoral que el Doctor no hable claro a sus partidarios en vez de engañarlos haciéndoles creer que están en condiciones de eclipsar a Iglesias de la lista de candidatos.

¡Hable claro doctor!, no tenga miedo de que se dispersen; el momento crítico ha pasado y a esta hora los que no han protestado otorgan sus procedimientos renunciando al derecho de

llamar "chivos" a los fernandistas porque no pueden tirar piedras los que tienen tejado de vidrio.

La consabida fusión tiene a Iglesias y a Durán dentro del zarzal de la opinión pública, y para salir de él no bastan todas las lavativas del Doctor ni los manifiestos chinchorreros del gallo.

La estadística de los civilistas más exacta que la de los duranistas, ha llevado aquellos al convencimiento de que a la postre, si Fernández no gana el 7 de diciembre, no será Durán sino Iglesias Castro, quien vaya a competir con Fernández en el Congreso. Los subterfugios de Durán con respecto a la fusión y su desinterés por convencer a los suyos, de su buena fe, como si rehuyera contraer responsabilidades ineludibles por lo que más tarde sucederá, indican claramente que desde ahora los fernandistas sólo tienen a Iglesias al frente, pues si Durán no se quita desde luego, es tan sólo por el natural temor de que la gente reunida con premeditación y engaño bajo la bandera verdi blanca, se desbande cuando se convenza de que el duranismo ha sido una tureca de Iglesias y nada más.

Después de lo expuesto habrá todavía estultos que crean en la buena fe del Doctor Durán, fariseo bautizado por su partidario Montero Barrantes, preclaro historiador nacional? Habrá quien dude de la tureca mal urdida y pésimamente desarrollada? ¿Quién engaña a quién?

Nosotros sabemos quienes son los engañados y sin tapujos lo hemos indicado. Ahora bien, si los duranistas encuentran que no hay diferencia entre tener CARÁCTER y no tenerlo; en-

tonces que les aproveche y que la patria se los reclame.

Las claudicaciones manifiestas del antifernandismo (léase Iglesias y Durán) no dejan margen a los partidarios sensatos y patriotas para creer una sola palabra más de las miles que ese par de políticos de profesión gaste para jugar con ellos a su antojo lo mismo que se juega a la bolsa.

Si los duranistas conocieran la sanción y supieran aplicarla debidamente, todos a una hubieran hecho una protesta contra la fusión que desde el CARÁCTER que todo hombre de honor debe mantener incólume para su propio prestigio.

Políticos como Iglesias y Durán corrompen las masas y hacen de hombres honrados pero inconscientes, factores de traición, porque quien miente, no estima el CARÁCTER ni tiene amor propio ni ama a la patria.

Discípulos de Maquiavelo excusan el mentir como un recurso ineludible de la política y no tienen ellos la culpa sino los ciudadanos independientes conocedores de sus deberes y derechos que, por el medio de libertad en que se hallan colocados no exigen a los políticos y con mayor razón a los candidatos, el más completo respeto a la palabra empeñada en los trascendentales asuntos que a la patria conciernen.

Es lógico suponer que si de candidatos mienten con mucha más razón mentirían si llegasen a la presidencia.

La mentira es odiosa por cualquier lado que la veamos y los hombres que mienten por ser odiosos es natural que sean indignos de consideración y de respeto.

¿Qué pensará de Durán el fanático policía duranista que en Miramar mató a balazos al civilista Mena, ignorando que iba a restar un voto a la galli chancha?

¿Qué pensarán de Iglesias Castro los civilistas de Miramar que promovieron el escándalo que mermó su partido moral y materialmente?

Según el diccionario de la Academia, se miente cuando se dice o manifiesta lo contrario de lo que se cree, plense o sabe.

Si Iglesias y Durán sabían desde un principio que sus partidos no sustentaban causas opuestas y aparentaban lo contrario, mentían.

En consecuencia ellos son los responsables de la sangre derramada por causa de la tureca, sangre de hermanos como la del civilista Mena de Miramar que pudo haberse evitado luchando cuerpo a cuerpo y cara a cara contra Fernández!

La mancha moral del policía duranista que mató a Mena y tantas otras desgracias habidas entre duranistas y civilistas, como si dijéramos: ramas de un mismo tronco, ni Maquiavelo con su criminal habilidad podría borrarlas.

A Durán y a Iglesias les interesaba más la incógnita de la tureca que las vidas de los costarricenses!

Al pueblo toca ahora elegir entre la vía recta llena de verdades, trazada por el candidato Fernández o la vereda sombría y criminal que siguen Iglesias y Durán con sus farsas que dan risa, y mentiras que entristecen por las víctimas que causan.

¡VIVA FERNÁNDEZ!

NIC KARTER

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

## LA FIESTA REPUBLICANA

No se han registrado en los anales políticos del pueblo costarricense, manifestación más grandiosa, ni fiesta más bella que la celebrada anoche en la capital por el Partido Republicano en honor de su ilustre adalid, candidato don Máximo Fernández.

Bajo un cielo sereno y límpido y un ambiente aun tibio por los últimos esplendores del crepúsculo, el pueblo libre, liberrimo de Costa Rica, se agrupó para presentar su saludo patriótico, al que representa los ideales de la causa. Una masa incontable de ciudadanos, un mar azul se desparó desde la estación del Atlántico para agitarse sobre la avenida central, como las olas mansas y tranquilas del océano sin orilla.

Frente al Palacio Nacional, las multitudes estallaron en un formidable y cordial saludo al Jefe de la Nación, el candidato de ayer, el Presidente Republicano de hoy, amante sincero de las libertades patrias y bajo cuya égida de respeto a la ley se está operando el problema electoral, sin ninguna traba.

Llegó por fin después de una hora de desfile el pueblo y se apuñó en los contornos de la gallarda residencia del Candidato, que como atalaya se levanta en el alto de la ciudad capitolina, en donde vigila el centinela avanzado de las libertades patrias, don Máximo Fernández.

Los acordes de música delicada, las voces de un coro de señoritas de lo más distinguido de esta ciudad, llenaron de suave armonía los oídos de todo un pue-

blo rebotante de entusiasmo.

A continuación se presentó un viejo tribuno Manuel Coto Fernández, a su verbo cálido y sonoro respondió el auditorio con una lluvia de aplausos estruendosos. Siguió el acorde endiando el aire, y de pronto una figura de corte eclesiástico aparece en la tribuna, en el altar de la Patria, era el Padre José Calderón, antiguo Cura de Heredia, que con su palabra de apóstol, anatematizó al tirano de ayer, al usurpador de la Unión Católica, y lo presentó ante la faz de la República como el sempiterno farsante. El Padre Calderón recibió muchos aplausos, y representó dignamente a la provincia de Cartago.

Siguieron los oradores de palabra fácil y de lógica convincente, los representantes por Heredia y Alajuela, Licdo don Alfredo González y don Rafael Machado, respectivamente; cosecharon nutridos y prolongados aplausos.

Un minuto de espectación reinó en el público que estalló emocionado, al presentarse en lo alto de la tribuna su viejo caudillo de veinte años de lucha, Máximo Fernández. Un hurra estruendoso brotó de todos los corazones, al contemplar de hito en hito la noble figura del incansable luchador, eco que debió de repercutir allá lejos encima de las azules montañas de nuestra panorámica tierra. Cada palabra del eximio tribuno, arrancaba un viva, un aplauso de todos los pechos republicanos congregados al pie de la tribuna del pueblo. Don Máxi-

mo estuvo elocuente y al final la multitud cayó en delirio, y lo ovacionó repetidas veces.

Los aires de la marcha republicana ejecutada por la cooptada banda de San José, se dejaron oír y de nuevo enardecieron los ánimos en el fuego sagrado de la Patria.

El pueblo advirtió la presencia de dos sacerdotes republicanos, los Padres Umaña y Zavaleta, y pidió que dirigieran la palabra.

No se hicieron esperar y arrojaron al público alimentando el ideal sano de la libertad contra la tiranía encarnada en Rafael Iglesias, el déspota que ha causado más grandes males en la Iglesia de Costa Rica. El pueblo lo comprende, lo recuerda y nunca lo olvida, por eso aplaudió aquellos dignos y valientes sacerdotes que altivos no se doblegan al tirano y que conservan como ministro al Señor, el fuego santo de la indignación

contra el usurpador del poder al partido católico de Costa Rica.

Era cerca de la media noche, la claridad apacible de la luna difundía su luz tenue sobre el partido republicano que en esos momentos, comenzaba a desfilar para retornar a sus hogares, y en el orden más admirable, sin la más discordante nota se dispersó aquel pueblo republicano satisfecho de su gloriosa fiesta.

De nuevo presentamos nuestro cordial saludo al egregio caudillo Licdo. don Máximo Fernández, felicitamos por la merecida distinción que le ha otorgado el partido político más importante y numeroso del país, el histórico partido republicano. La Patria está de plácemes, el pabellón azul ondea orgulloso, y de nuevo flameará el siete de diciembre próximo sobre la cima del capitolio.

Lili,

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani

## PARA EL PUEBLO

Por Roberto Lamennais

Hay deberes de varias clases, deberes generales y particulares. Aquellos forman el lazo universal de los hombres; éstos derivan de las relaciones diversas que establecen entre sí la naturaleza y la sociedad.

Interrogad a la razón, que ningún perjuicio altera, y a la conciencia, que ningún interés ni pasión ha corrompido; os responderán que el hombre es sagrado para el hombre; que atacarle en su persona, en su libertad, en su propiedad, es invertir las bases del orden, violar las leyes morales, conservadoras del género humano; es cometer uno de esos actos que en todos los siglos, en todos los pueblos han sido calificados con el terrible nombre de crimen.

Hay una voz, fuera de vosotros, inmutable, eterna, y otra voz dentro de vosotros mismos; y estas dos voces os dicen:

No matarás, no robarás, no marchitarás la virtud de la esposa ni el pudor de la doncella; tu mismo pensamiento debe estar puro de estas abominaciones.

El que vierte la sangre de su hermano será maldito en la tierra y maldito en el cielo.

Y maldito también aquel que con engaño o violencia le arrebató, sea la libertad, sea una porción cualquiera de lo que posee legítimamente; quien introduzca en su familia el desorden, con todos los males que el desorden engendra: la vergüenza, la discordia, las angustias del corazón, la desconfianza, el odio y con frecuencia la ruina.

Las plantas de los campos extienden una al lado de otra sus raíces en el suelo que las nutre a todas, y todas crecen en paz. Ninguna de ellas absorbe la sabia de otra, ni roba su flor, ni corrompe su perfume. ¿Por qué el hombre es menos bueno con respecto al hombre?

Alejad de vuestro corazón los malos deseos y los malos pensamientos; pues pensar y desear el mal es ya haber realizado el mal.

Hay palabras que matan; vigilad, pues, sobre vuestra lengua y que nunca se ensucie por la maledicencia o la calumnia.

La envidia, la cólera, la venganza, el odio, devoran el alma que las cobija, y el alma, atormentada de tal modo, está perpetuamente trabajando para engendrar el homicidio.

Os han ofendido; perdonad para que os perdonen; ¿quién no necesita que le perdonen? ¿Y quién puede decir: nadie puede, en justicia, quejar-

se de mí?

No marchéis nunca por vías tortuosas, y sea vuestra palabra siempre verdadera; que nunca ofenda los pudicos oídos ni hiera el respeto que el hombre debe al hombre y se debe a sí mismo.

También se debe evitar todo lo que degrada y envilece, acercándonos al bruto; todo exceso de los sentidos, esas costumbres funestas que consumen el cuerpo, embrutecen el espíritu y hacen que al mirarle, no reconociendo a la criatura inteligente, se aparte la vista con asco.

Hay en nosotros dos seres, el animal y el ángel, y nuestros esfuerzos deben dedicarse a combatir al primero para que al otro domine solo, hasta el momento en que, desprendido de su pesada envoltura, emprenda su camino hacia mejores y más altas regiones.

Haciendo esto no perjudicaréis a nadie, seréis justos; pero hay otros deberes; grandes y sagrados deberes os quedan que cumplir.

¿Es que aquél que simplemente se ha abstenido del mal, que no ha hecho al prójimo ningún daño, ni tampoco ningún bien, está liquidado con respecto a él y es perfecto ante Dios? Después de depositar en el fondo de nuestro corazón el germen del amor y de la piedad, de todos los sentimientos simpáticos ¿el Padre celestial no nos ha ordenado otras virtudes más elevadas y más fecundas?

Ved esa pobre criatura humana, tendida en un rincón de la calle, desahuciada de necesidad o que acaba de sufrir un accidente. Un hombre la mira, la compadece y prosigue su camino. "¿Tengo yo la culpa—se dice—de que se encuentre en ese estado? ¿estoy yo encargado de ella? Bastante tiene uno con cuidar de sí mismo." Otro la mira también y su alma se emociona. Se aproxima, la coge en brazos, la conduce a su casa, la tiende en su lecho y la vela y la cuida como un hermano cuidaría a su hermano y el amigo a su amigo.

De estos dos hombres, ¿cuál ha cumplido verdaderamente su deber?

Siempre habrá males sobre la tierra y estos males deben ser aliviados siempre.

Vuestro hermano tiene hambre: le debéis el alimento que le falta; está desnudo, sin lecho, sin asilo: le debéis el vestido y el abrigo; está enfermo; le debéis la asistencia. Es vuestra carne, pues todos sois miembros de un mismo cuerpo que debe animar una misma alma: tratadle, pues, como

avuestra propia carne.

Hay varias clases de debilidad y muchos géneros de desnudez; y toda debilidad reclama protección y toda desnudez socorro.

¿Qué sería sin esto—pregunto—la sociedad humana? ¿Qué sería el mundo? ¿Qué sería de aquellos que la enfermedad, la pobreza, el aislamiento, la edad, la sencillez de espíritu o la ignorancia conducen como fácil presa a las redes del malvado?

Repeled la injusticia hecha a otro con la misma firmeza y la ninguna constancia que si se hubiese hecho a vosotros mismos; interponed vuestra mano entre el opresor y el oprimido. Vuestro hermano es vosotros mismos, y cuando se le oprime ¿no os oprimen a vosotros?

Que el huérfano encuentre en vosotros un padre, la viuda y el viejo un apoyo, el extranjero un huésped caritativo; sed el ojo del ciego y el pie del cojo.

Tened para el afligido palabras del alma que alivian la amargura del llanto. No hay sufrimiento que la simpatía no alivie. Las tristezas de la vida se disipan con los rayos del amor fraternal como los hielos del otoño se derriten por la mañana cuando sale el sol.

Quien dá oportunamente un buen consejo, una sabia advertencia, una instrucción útil, da más que el que da

oro; y comunicar lo que se sabe, difundir la ciencia es sembrar el grano que alimentará a las generaciones sucesivas.

No creáis nunca hacer demasiado para ganar la paz: la paz, fundamento de todo bien, es también su coronamiento. Soportad a los otros para que os soporten. ¿No tenemos todas nuestras debilidades, nuestros defectos, nuestros momentos enfadosos? La paciencia lima poco a poco las asperezas más rudas; que nada, pues, la agote en vosotros, ni las palabras irritantes, ni las vivacidades provocativas. Sed como la viña, cuyo zumo es más dulce cuanto más pedregoso es el terreno en que crece. Respetad la vida, la libertad y la propiedad de los demás.

Ayudad a los demás a conservar y a desarrollar su vida, su libertad y su propiedad.

Estos dos preceptos contienen en sustancia los deberes de justicia y de caridad. Detallarlos sería acaso inacabable, pues abraza todos los pensamientos, todos los sentimientos, todas las acciones del hombre y un solo precepto las resume todas: el divino precepto del amor. Amad y haced lo que queráis, pues sólo querréis cosas justas y buenas. Amad, dice el soberano Maestro, y cumpliréis perfectamente la ley.

(Continuará)

## EL FORO

La Revista mensual de Luis Cruz Meza debe ser leída por toda clase de personas. Ella da nociones de cómo deben vivir los hombres en sociedad. SUSCRÍBASE: UN COLÓN EL TRIMESTRE.

## Correo-escuela

De los pueblos de Norte América tenemos mucho que aprender: cualquiera se ríe de la ocurrencia de fundar una escuela en que las lecciones se dan por correo, y por correo se hacen los exámenes y por correo se confieren los títulos. Y más que todo esto, por correo se quieren los maestros y alumnos y hasta por correo se ha llegado a amar y a casarse algún profesor con alguna educanda. En toda carta que se escribe hay siempre algo que aprender: se aprende alguna idea o se aprende alguna maña. Aquella, por ejemplo, tan corriente de "anticiparle las gracias" a una persona a quien se le pide algo al escribirle, es maña vieja que todos aprendimos en alguna carta.

"HOJA OBRERA" tiene una correspondencia que es bien insignificante, no por los tan generosos amigos y compañeros que a ella se dirigen, sino por las contestaciones que dan sus redactores, tan escasos de luces. Sin embargo de esto establece esta sección, que ya bautizó con el pomposo nombre de "EL CORREO ESCUELA" y cuyo nombre no está dispuesto a cambiar por ahora; en esta sección publicaremos aquellas cartas que nos vemos obligados a contestar y con lo cual como fácilmente se comprende, logramos tres objetos, uno cumplir con contestar, otro dar a conocer a nuestros amigos y suscritores las contestaciones, y otro el más sensato é importante economizar el cinco del importe de correo, que buena falta hace para completar el excesivo gasto de papel e imprenta. Y lo que falte de esta introducción que lo pon-

gan los lectores. Nosotros principiamos:

San José, 15 de Noviembre de 1913.

Señor don L. C.

Cartago.

Amigo y hermano:

Nos resistimos a creer lo que Ud. nos dice. Vamos a consultar con don R. que es la persona de confianza de ellos, y entonces contestaremos punto por punto a lo que juzgamos la más ridícula de las impertinencias. Busque uno de los números próximos, en los cuales daremos la contestación que habrá de satisfacerle.

Fraternalmente suyo afectísimo,

HOJA OBRERA.

## Pensamientos

POR VARGAS VILA

La vejez del hombre de Genio, no tiene nada de triste;

lo que sería realmente triste, sería la vejez del Genio;

la Naturaleza misericordiosa ha evitado a los mortales, ese espectáculo: el Genio no envejece: Homero, Esquilo, Goethe, Hugo, Tolstoi; ¡los grandes viejos! ¿habéis visto un poniente de soles, que se asemeje más a una Aurora?

\*\*

Fuera de la materia, no hay Belleza, posible;

las más altas concepciones de Belleza metafísica, no son sino formas de los ensueños de nuestra propia carne, embellecidos por la Ilusión, como las nieblas que se alzan del pantano, son embellecidas y coloreadas por el Sol;

a la más alta Ilusión metafísica, que es, Dios, los hombres han terminado por darle: los lineamientos plásticos de la Belleza Humana, y, lo hicieron Hombre;

todas las creaciones de ultra-tumba, son prolongaciones de nuestra idea de Belleza material;

por eso, los musulmanes, crearon las huríes, y, poblaron de ellas su paraíso;

y, los monjes del cristianismo, más refinados, inventaron los ángeles, y, poblaron con la Belleza de esos adolescentes sus cielos hipotéticos;

porque nada hay fuera de la Materia, que es el único Dios;

tanto es así, que en su Impotencia, las religiones espiritualistas, no queriendo confesar que la Materia, es Dios, han terminado por dar a Dios, las formas de la Materia.

## SEÑORES AGENTES

— 0 —

Suplicamos la actividad del correo y pronto envío de los fondos

# AL PUBLICO

La persona que desee protegerse solicitando la suscripción de Hoja Obrera, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

## Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig  
Propietario

Jose Roig  
Manager

tomarlo a viciará se porque cantina esta en trago ningún tome No

Aquí se arregla la chanfaina

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

## Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez  
Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

## BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y niquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

## Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parqucito, en donde habrá despacho de OXIGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

## Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y simptomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758

TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

## BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.  
Manzana de Ants, Faancis Jammes.  
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.  
Jacobe, Joaquín Ruyra.  
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.  
Juventud de Príncipe, W. M. Forster.  
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.  
El amor catadrático, G. Martínez S.  
La cnjuta, Víctor Catalá.  
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.  
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.  
Rebeldía, Joaquín Dicenta.  
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.  
Kolstomero, León Tolstoi.  
Casa por alquilar, Carlos Diskens.  
Minnie, Andrés Lichtenberger.  
El dragón de fuego, J. Benavente.  
Ernestina, Prudencio Be.trana.  
Boda oficial, R. H. Savage.  
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.  
Rey en la tumba, Anthony Hope.  
Fausto, Ivan Turgueneff.  
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.  
Las cerezas del cementerio, G. Miró.  
El espada Montes, Frank Harris.  
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.  
La voz de las campanas, C. Dickens.  
Historias de locos, Miguel Sawa.  
Nerto, Federico Mistral.  
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.  
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.  
¿Culpable?, W. Le Queux.  
El lunar, Alfredo de Musset.  
Por la vida, J. Pous y Pagés.  
Las rocas blancas, Eduardo Rod.  
Su Majestad, Henri Lavedán.  
El cadáver viviente, León Tolstoi.  
El refugio, R. L. Stevenson.  
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.  
La puñalada, Marián Vayreda.  
Erótica, B. Morales San Martín.  
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.  
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n° 270.